

conducta y miras las de siempre, es decir, entretener y ganar tiempo, el coronel Ortega me comunicó que habiendo recibido un enviado secreto del capitanejo Millamaque, en que le pedía protección de fuerzas para presentarse, pues se lo impedían aquellos caciques, se ponía en marcha de Ñorquin el 23 de Noviembre con 4 gefes, 20 oficiales y 310 individuos de tropa, con el objeto de marchar rápidamente sobre Millamaque y apresurar su presentación, la que se efectuó el 28 del mismo. Desde ese día continúan con rapidez las operaciones de esa brigada en la zona que se le había encomendado, hasta el día primero de Enero en que terminaba, después de haber batido más de mil doscientas leguas cuadradas de territorio sin dejar un solo cajón de las Cordilleras que no fuera recorrido y reconocido, librando distintos combates y consiguiendo el siguiente resultado: 120 indios muertos, 27 de lanza y 61 de chusma presentados, 52 de lanza y 396 de chusma prisioneros, 5 cautivos rescatados y 200 caballos tomados. Puede decirse sin exageración que esta brigada ha hecho desaparecer del territorio que ha batido 700 personas. Por su parte ha tenido la pérdida de un soldado muerto en combate y 5 ahogados en el río Aluminé, 1 gefe y 2 soldados heridos.

2^a BRIGADA

Se puso en marcha del pueblo General Roca el 19 de Noviembre de 1882 con 6 gefes, 32 oficiales y 512 de tropa en dirección al paso del Neuquen.

El 24 del mismo, estando toda la fuerza al sud de dicho río, continuó su marcha hacia el punto que se le había designado en las instrucciones. Esta brigada debía de batir la zona comprendida entre Aluminé, Collon-Curá y Caleufú, desde el nacimiento de ambos, por su frente, hasta el límite con la República de Chile, y en sus flancos hasta encontrarse con los destacamentos de la 1^a y 3^a; batir á las tribus de los caciques Naucucheu, Renquecurá, Namuncurá y otros que pudieran escapar á la persecución que les hiciera la primera. El 26 empezaron las operaciones de esta brigada, las que continuaron sin interrupción y con la mayor actividad hasta fines del mes de Marzo del corriente año. Combates heróicos se han librado por los bravos de la 2^a Brigada, de los que me haré un deber y un honor ocuparme más adelante al hablar de las acciones distinguidas. Los esfuerzos y sacrificios de estos veteranos han dado los siguientes resultados: 100 indios muertos, 700 personas entre prisioneros y presentados de lanza y chusma y alguna hacienda tomada.

Si grandes han sido, señor Inspector, los resultados conseguidos por la 2^a Brigada, grandes y sensibles han sido también sus pérdidas. Tres jóvenes oficiales, tres esperanzas de la Patria, han caído como héroes

á la sombra de su sagrado pabellon, derramando su sangre en holocausto de la grandeza y esplendor de ella y en aras de la civilizacion. Capitan Crouzeilles, teniente Lescano y teniente Nogueira, son los nombres de esas ilustres víctimas; sus cuerpos descansan en las nevadas cordilleras, que nuestros padres treparon para llevar la libertad á nuestros hermanos de allende. Sus tumbas han sido dignas de argentinos. Han muerto tambien al lado de sus beneméritos oficiales diez bravos veteranos de esta brigada, y tres han sido arrebatados por las impetuosas corrientes andinas. En la zona batida por aquella, y que no baja de dos mil cuatrocientas leguas cuadradas, no ha quedado un solo indio. Valles, montañas, desfiladeros, todo ha sido recorrido y reconocido.

3ª BRIGADA

El día 15 de Noviembre de 1882 se puso en marcha de Choele-Choel, en direccion á la confluencia, con 4 gefes, 22 oficiales y 437 de tropa. Llegada alli, efectuó el paso, poniéndose enseguida en marcha el 25 del mismo hácia Nahuel-Huapí, punto designado para base de sus operaciones y á donde llegó el 15 de Diciembre.

Desde el 25 de Noviembre, día en que fué desprendido el teniente coronel D. Rosario Suarez con la vanguardia de esta brigada, empieza sus operaciones, las que han sido constantes y activas, hasta el 15 de Marzo en que terminaron.

El territorio del cuadrilátero que no ha sido batido por la 1ª y 2ª brigada, lo ha sido por la 3ª, de suerte que no queda una vara de tierra de las cinco mil leguas cuadradas que lo componen que no haya sido pisada por la planta de nuestros soldados.

Esta brigada ha librado brillantes combates no solo en la region andina, sinó tambien en el corazon mismo de la Patagonia. Ha recorrido al sud del Limay una zona inmensa de territorio, dando un combate á 125 leguas al sudeste del gran Lago, á un día y medio de jornada de Rio Chico, afluente del Santa Cruz. Sus esfuerzos han sido coronados de grandes resultados: 3 capitanejos y 140 indios de lanza muertos, muchos heridos; 2 caciques, 4 capitanejos, 114 indios de lanza y 361 de chusma entre prisioneros y presentados, 8 rifles, 6 sables, 180 lanzas, y un buen número de caballos, vacas y ovejas tomadas; pero tambien ella tiene que lamentar la pérdida de un joven oficial y 11 individuos de tropa ahogados en los torrentosos Collon-Curá y Trafal, un sargento, 5 soldados y tres indios auxiliares muertos en combate, 2 oficiales y 16 de tropa heridos: sin embargo hay la satisfaccion de que estos últimos se encuentran completamente restablecidos.

En resúmen, el resultado conseguido por las fuerzas á mis órdenes es el siguiente: 364 indios de lanza muertos en combate, muchos heridos,



Campaña de los Andes.

*Estando el Teniente 1º de Caballería de
Línea Dº Lauretino Vissel
comprendido en los términos de la Ley 24 de
Julio de 1885 que acuerda un premio á la
Segunda División del Ejército.*

*Se le confiere el uso de una Medalla
de Plata que le corresponde por
aquella Ley.*

*Dado en Buenos Aires, Capital de la
República á 13 de Setiembre de 1886.*

El Jefe de Estado Mayor General.

Manuel Vissel

á la sombra de su sagrado pabellon, derramando su sangre en holocausto de la grandeza y esplendor de ella y en aras de la civilizacion. Capitan Crouzeilles, teniente Lescano y teniente Nogueira, son los nombres de esas ilustres víctimas; sus cuerpos descansan en las nevadas cordilleras, que nuestros padres prepararon para llevar la libertad á nuestros hermanos de allende. Sus tumbas han sido dignas de argentinos. Han muerto tambien al lado de sus beneméritos oficiales diez bravos veteranos de esta brigada, y tres han sido arrebatados por las impetuosas corrientes andinas. En la zona batida por aquella, y que no baja de dos mil cuatrocientas leguas cuadradas, no ha quedado un solo indio. Valles, montañas, desfiladeros, todo ha sido recorrido y reconocido.

3ª BRIGADA

El dia 15 de Noviembre de 1882 se puso en marcha de Choele-Choel, en direccion á la confluencia, con 4 gefes, 22 oficiales y 437 de tropa. Llegada alli, efectuó el paso, poniéndose enseguida en marcha el 25 del mismo hácia Nahuel-Huapi, punto designado para base de sus operaciones y á donde llegó el 15 de Diciembre.

Desde el 25 de Noviembre, dia en que fué desprendido el teniente coronel D. Rosario Suarez con la vanguardia de esta brigada, empieza sus operaciones, las que han sido constantes y activas, hasta el 15 de Marzo en que terminaron.

El territorio del cuadrilátero que no ha sido batido por la 1ª y 2ª brigada, lo ha sido por la 3ª, de suerte que no queda una vara de tierra de las cinco mil leguas cuadradas que lo componen que no haya sido pisada por la planta de nuestros soldados.

Esta brigada ha librado brillantes combates no solo en la region andina, sino tambien en el corazon mismo de la Patagonia. Ha recorrido al sud del Limay una zona inmensa de territorio, dando un combate á 125 leguas al sudeste del gran Lago, á un dia y medio de jornada de Río Chico, afluente del Santa Cruz. Sus esfuerzos han sido coronados de grandes resultados: 3 capitanejos y 140 indios de lanza muertos, muchos heridos; 2 caciques, 4 capitanejos, 114 indios de lanza y 361 de chusma entre prisioneros y presentados, 8 rifles, 6 sables, 180 lanzas, y un buen número de caballos, vacas y ovejas tomadas; pero tambien ella tiene que lamentar la pérdida de un joven oficial y 11 individuos de tropa ahogados en los torrentosos Collon-Curá y Traful, un sargento, 5 soldados y tres indios auxiliares muertos en combate, 2 oficiales y 16 de tropa heridos: sin embargo hay la satisfaccion de que estos últimos se encuentran completamente restablecidos.

En resumen, el resultado conseguido por las fuerzas á mis órdenes es el siguiente: 364 indios de lanza muertos en combate, muchos heridos,



Campana de los Andes.

*Estando el Fomento 1º de Caballeria de
Linea Dº Luisitino Viquez
comprendido en los terminos de la Ley 24 de
Julio de 1885 que acuerda un premio á la
Segunda Division del Ejercito.*

*Se le confiere el uso de una Medalla
de Plata que le corresponde por
aquella Ley.*

*Dado en Buenos Aires, Capital de la
Republica á 11 de Setiembre de 1886.*

El Jefe de Estado Mayor General.

Joaquin Viquez

1721 prisioneros y presentados entre lanza y chusma; pero puedo asegurar á V. S. sin temor de ser tachado de exagerado, que han desaparecido del territorio batido mas de 3000 personas. Por nuestra parte tenemos que lamentar la pérdida de 4 oficiales y 38 de tropa muertos; y heridos un gefe, 3 oficiales y 40 de tropa; pero como mas arriba digo éstos se encuentran ya restablecidos.

Flora, Fauna, Topografía, Rios y Arroyos y demas Observaciones del Territorio. En los itinerarios de las brigadas y diario de la comandancia, encontrará V. S. las observaciones sobre la topografía del territorio recorrido, su flora, fauna, rios y arroyos.

PLANO Y CROQUIS

Se estan confeccionando un plano y un croquis de los territorios recorridos por la fuerza, y, asi que sean terminados, serán elevados á V. S.

PASO DE BARILOCHE

En cumplimiento de la comision que le fué confiada al capitan del batallon 2º de linea D. Jorge Rohde, se puso en marcha de Nahuel-Huapí el dia 22 de Febrero del corriente año, con el objeto de operar el reconocimiento de dicho paso, lo que efectuó con toda felicidad, llegando hasta dos leguas del Golfo de Reloncavi en el Pacífico. Segun este oficial se puede abrir con toda facilidad un camino de comunicacion entre Nahuel Huapí y el Pacífico, el cual tendrá de extension menos de 25 leguas. El capitan Rohde regresó de su comision el 14 de Marzo, segun órdenes terminantes que se le habian dado. Asi que este oficial concluya el informe y croquis que se le han pedido, serán elevados á manos de V. S.

ACCIONES DISTINGUIDAS

Durante la campaña han tenido lugar varias acciones distinguidas, llevadas á cabo por gefes, oficiales y soldados de la Division.

COMBATE DE CUMULLÚ

Persiguiendo el 2º gefe del Regimiento 11 de caballeria, Don Manuel Ruibal, al cacique Queupú, y escalando las fragosas cordilleras de Cumullú, lo que efectuó á pié, pues la espesura del bosque no lo permitia hacer á caballo, se extravió del resto de su fuerza acompañado de Don Teófilo O'Donnell y 5 soldados; y al llegar á la cima de la sierra, se encontró con un grupo considerable de indios. Este bizarro gefe, sin mirar el número superior del enemigo, lo carga con arrojo; pero aquellos, alentados por su superioridad, combaten tambien con valentia. El comandante Ruibal recibe tres lanzas y dos balas, y hubiera sido víctima á no ser la decision y valentia del jóven alfez O'Donnell y sus cinco

soldados, que defendieron con desnudo á su gefe. Un veterano nuestro cayó en la refriega muerto de bala y otro herido de lanza. Los salvajes dejaron en aquel pequeño teatro donde habia tenido lugar tan heróica lucha, 15 muertos, entre ellos el cacique ranquelino Hueiquiñer y capitanejo Millaqueo. Esta distinguida accion fué premiada por el Gobierno, pues el teniente coronel graduado Don Manuel Ruibal recibió la efectividad de su empleo y los 4 veteranos que sobrevivieron fueron ascendidos á sargentos.

COMBATE DE CHIMEHUIN

Habiendo sido desprendido el Teniente Coronel gefe accidental del Regimiento 2° de caballeria, Don Roque Peiteado á sorprender al cacique Naucucheú en sus propias tolderías, desprendió á su vez al capitán del mismo cuerpo Don Vicente Bustos, llevando á sus órdenes al Teniente 2° Don Vicente Grimau y 25 soldados. El Capitán Bustos dió de improviso con la tribu de Naucucheú, que prevenida de antemano estaba reunida, y libró un heróico combate á arma blanca y cuerpo á cuerpo contra 150 salvajes que lo atacaron, 100 de ellos pié á tierra y los restantes montados. La lucha fué cruda y encarnizada por ambas partes. El valiente Capitán, secundado por el no ménos valiente Teniente Grimau, dieron pruebas de intrepidez y energia. El combate duró media hora, cediendo los salvajes en completa dispersion, dejando en el campo, teatro del valor de nuestros veteranos, 13 cadáveres, arrojándose otros aterrorizados al torrentoso Chimehuin, donde perecieron junto con sus familias, devorados por las aguas algunos, y otros por el fuego de nuestros soldados. Por nuestra parte hubo que lamentar la pérdida de un cabo y cuatro soldados muertos; el Capitán Bustos, y 4 de aquellos heridos, y el resto contusos de bolas.

COMBATE DE LA TRINCHERA

Habiendo sido desprendido el 2° gefe del Batallon 2° de linea, Don Juan G. Diaz, á batir al mismo cacique que se encontraba en el punto denominado «Huichu-Lauquen», y fortificado este en un desfiladero, donde habia amontonado gran cantidad de piedras para lanzarlas sobre nuestras tropas en caso de ser atacado, avanzó dicho gefe resueltamente al punto en que se encontraban los salvajes, donde fué recibido á piedra y bala por ellos. Viendo la resistencia que oponian, fué desprendido el Teniente Sontang del Batallon 2° de linea con un piquete del mismo, cuyo oficial, escalando á pié el cerro, los dispersó con bastantes bajas, pero sufriendo la sensible pérdida del Teniente 1° del Regimiento 2° de caballeria, Don Joaquin Nogueira, que siendo el primero en asaltar la trinchera, fué mortalmente herido de bala, como así mismo un soldado

que lo seguia. Muchos otros veteranos recibieron contusiones de piedras, pero sin mayores consecuencias. Forzado el desfiladero, penetró nuestra tropa al valle donde se encontraba la tribu, siendo completamente dispersada y cayendo parte de ella en poder de los nuestros. La pericia y el valor del Comandante Diaz fué recomendable en esta ocasion, como así mismo la de sus bravos oficiales.

COMBATE DE PULMARY

El dia 2 de Enero fué desprendido el Capitán del Regimiento 5° de caballeria Don Emilio Crouzeilles, acompañado del Teniente 2° Don Nicanor Lescano y 46 de tropa, á perseguir una partida de indios que se habia hecho sentir por la linea de comunicacion.

El valiente oficial lo hace con tenacidad y el dia 6 del mismo les dá alcance en Pulmary, punto que queda casi en el límite con la república vecina. El Capitán Crouzeilles se adelanta con 10 hombres y en un desfiladero es atacado por 100 indios que lo esperaban emboscados. Se traba una lucha desigual y cuerpo á cuerpo. El bravo capitán y sus soldados se batian con ardor pero aislados unos de otros por las dificultades del terreno. En medio de la lucha llega el Teniente Lescano acompañado de 5 soldados mas; pero sin poder unirse á sus compañeros, echa pié á tierra y se bate con desesperacion, dispuesto á vender cara su vida y la de sus soldados.

Tan desigual lucha debia tener fatales consecuencias. El Capitán Crouzeilles y el Teniente Lescano rindieron sus vidas en cumplimiento de su deber, como así mismo el soldado Francisco Carranza del Regimiento 5° y un indio amigo; pero alrededor de sus cuerpos quedaron tambien tendidos infinidad de bárbaros. La noche protegió al resto de nuestros bravos, los que reunidos y bajo las órdenes del Sargento Mayor José Mallorca buscaron la incorporacion de sus compañeros que habian quedado á retaguardia al cuidado de la caballada, y volviendo al dia siguiente al lugar del combate recogieron los cadáveres de sus malogrados oficiales, conduciéndolos al campamento de la brigada.

2° COMBATE DE PULMARY

Habiendo sido desprendido el 2 de Febrero el Teniente Coronel Don Juan G. Diaz con 50 hombres á fin de avanzar hasta el antiguo campamento de Renquecurá situado en el valle de Pulmary y practicar batidas por los bosques de pinos adyacentes, con el fin de evitar de que los indios se proveyesen del alimento que aquellos producen, y obligarlos así á someterse ó emigrar de nuestro territorio; en una de sus batidas nota huellas frescas de indios y fraccionando su fuerza, los persigue, dejando solamente á su lado 1 oficial y 16 soldados. Seguia el Coman-